INVESTIGACIÓN | PLANTAS AUTÓCTONAS

# El trigo Clarofino vuelve a la vida en los campos de Chinchilla de Montearagón

El ingeniero agrónomo José Ignacio Felipe Navarro espera recoger la primera cosecha de la variedad

E.F. / ALBACETE

En Chinchilla, en la aldea del Pozo de la Peña, hay una pequeña explotación de ocho hectáreas y media de trigo muy especial. Se trata de la primera superficie cultivada en muchos años de trigo de la variedad Clarofino, la última superviviente de los trigos autóctonos de la provincia de Albacete.

El responsable de que el trigo Clarofino vuelva a estar en producción es José Ignacio Felipe Navarro, un ingeniero agrónomo que ha dedicado cuatro años de trabajo para tener lista la primera cosecha de esta variedad. Si todo va bien, y no hay más imprevistos caídos del cielo, este año espera recoger 15.000 kilos, esto es, 15 toneladas.

«Si esta variedad ha sobrevivido ha sido gracias a Prudencio López Fuster», afirma, «quien se encargó de localizar muestras de este cereal en Chinchilla cuando era director técnico del Instituto Técnico Agronómico Provincial y las preservó en el banco de germoplasma del ITAP; de ahí, precisamente, salió la primera muestra con la que empecé a trabajar hace cuatro años».

Los motivos por los que Felipe Navarro se lanzó a este proyecto son bastante prácticos. El primero, que al tratarse de un trigo autóctono está muy adaptado a las condiciones de su entorno, esto es, a las de la provincia de Albacete, lo que tiene un valor económico nada desdeñable en las actuales circunstancias que vive el sector agrícola en general.

«Que quede muy claro que no tengo nada en contra de las variedades comerciales, todas pueden y deben tener su sitio», puntualiza, «pero es evidente que un trigo de secano que está muy hecho a las condiciones locales necesitará menos insumos, esto es, menos fertilizantes, menos fitosanitarios, y eso es algo a tener muy en cuenta tal y como van los costes en el campo».

**ALIMENTOS DE CALIDAD.** Una vez segadas las parcelas de Clarofino, comenzará una nueva fase para este proyecto: demostrar que puede ser útil a la industria alimentaria. La primera salida para este trigo sería la más clásica, la industria harinera, con el objetivo final de usarlo en la elaboración de productos y panadería de alta gama, algo que ya funciona en otras comunidades.

«En Galicia hay una Indicación Geográfica Protegida (IGP), la del 'Pan Galego' a partir de sus trigos autóctonos Callobre y Caaveiro, que han llegado a doblar sus producciones», explica, «pero aquí también hay otra posibilidad, la elaboración de cerveza de trigo por parte de las destilerías artesanales que ya funcionan en Albacete».

Por todos estos motivos, José Ignacio Felipe Navarro espera con ilusión la llegada del momento de la siega, aunque con un pequeño punto agridulce «y es que solo hemos podido recuperar una variedad, en su momento, esta provincia tuvo un gran número de variades propias, pero por desgracia de todo aquello no queda casi nada».



Una de las láminas del «trigo claro de Albacete». / REAL JARDÍN BOTÁNICO DE MADRID

## El Botánico de Madrid conserva láminas del cereal de inicios del XIX

E.F. / REDACCIÓN / ALBACETE

En el Jardín Botánico de Madrid, se conservan varias láminas que llevan en la esquina inferior derecha el lema «trigo claro de Albacete» escrito a mano. Se describe como un trigo «fanfarrón» por su gran espiga con largas aristas, mayor porte y rendimiento tanto en fanegas como en pan en comparación con otros trigos.

Estas muestras forman parte del catálogo de cereales de España elaborado por los botánicos Mariano Lagasca y Simón de Rojas Clemente entre 1816 y 1819, compuesto de variedades de todo el país y en un número muy superior al actual.

Este trigo autóctono de Albacete fue, en su momento, bastante conocido y apreciado. Un hecho que consta en el Catálogo de la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la participó como parte de la representación de nuestra provincia, que acudió con una cuidada selección de sus mejores productos.

En el catálogo oficial de este evento, en su sección de España, consta que Fernando Núñez Robles, vecino de Chinchilla de Montearagón, aporta para esta exposición varios frascos con «trigo fino, claro». De esta descripción procede la denominación de «Clarofino» que se usaba a principios del siglo XX.

#### **CUENCA DEL JÚCAR**

### La CHJ espera acabar el año hidrológico con las reservas en «máximos»

REDACCIÓN / ALBACETE

La Confederación Hidrográfica del Júcar (CHJ) valora como «muy favorable» la situación actual del volumen de agua almacenado en los embalses de la demarcación, a partir de los datos de precipitación y de reservas almacenadas en los embalses tras las abundantes precipitaciones de esta primavera.

De acuerdo a los registros de precipitación anual media en la Demarcación, hasta la fecha de 9 de mayo, el presente año hidrológico 2021-2022 es todavía más húmedo que el 2020-2021, con una precipitación de 377 milímetros, superior a la media de los últimos 31 años de 306 milímetros y a la pluviometría del año pasado, que llegó a los 327 milímetros.

Además, el organismo de cuenca resalta que durante el presente año hidrológico, más del 73% de la precipitación se produjo a partir del uno de marzo, «con un incremento muy acusado de la precipitación acumulada en los meses de marzo, abril v mavo».

En lo tocante al sistema Júcar, el más importante de la Demarcación al que además pertenece el área de la Mancha Oriental, sus embalses registran un volumen embalsado de 1.183 hectómetros cúbicos, superior a la media los últimos 10, 20 y 30 años, un dato solo superado en el periodo húmedo comprendido entre 2010 y 2014.

En cuanto al conjunto de la Demarcación, ahora mismo sus embalses cuentan con un volumen almacenado de 1.719 hectómetros a fecha de 9 de mayo, más favorable que los dos últimos años y que la media de los últimos 10 años, lo que permitirá atender «sin ningún problema» la presente campaña de riego y finalizar el año hidrológico con los máximos volúmenes almacenados en los embalses que permiten sus respectivas normas de explotación.

#### BREVES

#### La nueva PAC tendrá una ayuda asociada ara el sector del olivar tradicional

■ El ministro de Agricultura. Luis Planas, anunció que el Plan Estratégico Nacional para la aplicación de la reforma de la PAC en España incluirá una ayuda asociada para el olivar tradicional, fórmula que a su juicio es la «mejor solución» para atender las necesidades particulares del cultivo porque encaja con los nuevos reglamentos europeos y permite su concesión de manera directa al agricultor, lo que reducirá las cargas administrativas. Planas insistió en que el olivar tradicional necesita apoyos específicos, ya que por sus particulares condiciones tiene unos costes de producción muy altos.

#### **NUEVOS SECTORES** Editan la primera guía para montar granja de insectos

■ La editorial Nuevos Autores anunciaba hace escasos días la publicación del libro Cómo Montar una granja de insectos, obra de Israel Ramírez López, la primera guía completa en español donde se enseña, paso a paso, y de forma detallada cómo poner en marcha una granja industrial de Tenebrio molitor, so, desde los materiales necesarios para montar la granja y el análisis de los costes hasta las formas que adquiere el producto final y las formas de comercializarlo. Esta guía es la primera de España en su categoría y aspira a convertirse en obra de referencia.

#### Convocan ayudas a las explotaciones de titularidad

compartida ■ El BOE de este martes publicó el extracto de la Orden de 6 de mayo de 2022, de convocatoria para la concesión directa de subvenciones a las explotaciones agrarias de titularidad compartida, para el ejercicio 2022. El importe máximo total en la presente convocatoria es de un millón y medio de euros podrán optar a ellas explotaciones agrarias de titularidad compartida que se inscritas en situación de alta en el Registro de explotaciones agrarias de esta clase del Ministerio de Agricultura, con un mes de antelación a la fecha de la publicación de la convocatoria en el BOE.